



ENSEMBLE
POUR NOURRIR
ET FAIRE GRANDIR LA CAPITALE-
NATIONALE-
CÔTE-NORD

RAPPORT D'ACTIVITÉS 2022-2023

UPA POUVOIR NOURRIR
POUVOIR GRANDIR
Charlevoix-Est

Photo : Jonathan
Robert



Mot du président

Chers productrices et producteurs de Charlevoix-Est,

L'année 2022-2023 a été marquée par plusieurs défis pour le monde agricole de Charlevoix-Est. L'inflation, la crise dans le porc, les problèmes de liquidités des entreprises, les conditions climatiques difficiles ont été au cœur des enjeux discutés dans nos instances. D'ailleurs, plusieurs demandes ont été adressées aux gouvernements afin de soutenir adéquatement les entreprises agricoles de la région. Par exemples, les programmes agricoles du MAPAQ et de la FADQ doivent être revus pour tenir compte des changements climatiques et des coûts de production plus élevés des régions périphériques pour produire des aliments de qualité. Malheureusement, le gouvernement n'a pas encore répondu à nos revendications.

La solidarité entre producteurs et productrices de toutes les productions et de toutes les tailles d'entreprises est primordiale actuellement. Nous devons être unis afin d'obtenir enfin ce que nous réclamons depuis des mois. L'Union fera la différence.

Comme UPA locale, nous avons aussi poursuivi notre travail pour valoriser la profession d'agriculteur. La tenue des portes-ouvertes, la présentation dans les écoles secondaires sont des actions concrètes pour réussir à faire reconnaître la noble profession que nous exerçons ; soit de nourrir le monde.

Je tiens à remercier tous les membres du conseil d'administration pour leur implication active dans tous les dossiers menés au cours de la dernière année. Pour moi, ce fût un grand privilège de vous représenter comme président de l'UPA de Charlevoix-Est pendant toutes ces années. Je suis fier du travail accompli et je suis convaincu que vous poursuivrez votre excellent travail pour la défense des intérêts des producteurs et productrices de Charlevoix-Est.

Bonne continuité et merci pour votre confiance !

Michel Dufour, président



Vie démocratique



M. Michel Dufour	Président
M. Bernard Néron	Vice-Président
M. Anthony Gauthier	Principale production porc
M. Adrien Papin	Autre production végétale
M. Alain Fortin	Autre production animale
M. André Tremblay	Principale production bovine
M ^{me} Caroline Gauthier	Agricultrice
M. Sylvain Tremblay	Administrateur territorial, La Malbaie
M. Sylvain Pilote	Administrateur territorial, Saint-Irénée
M. William Tremblay	Relève
M. Jean-Marc Lavoie	Ferme de petite taille
M. Joachim Dufour	MRC Charlevoix-Est
M. Jean-Yves Gauthier	MRC Charlevoix-Est
M. Mathieu Pilote	MRC Charlevoix-Est
M ^{me} Céline Dufour	Secrétaire





Vie démocratique



MEMBRES DU CONSEIL D'ADMINISTRATION 2022-2023 DOSSIERS ET ORIENTATIONS 2022-2023

L'UPA de Charlevoix-Est compte 70 fermes et 105 producteurs et productrices agricoles. Au cours de la dernière année, le conseil d'administration s'est réuni à huit (8) reprises. Les principaux enjeux discutés ont été l'inflation, la détérioration de la situation financière des entreprises agricoles, la crise porcine, le changement climatique, la protection du territoire agricole et la valorisation de la profession.

ÉLECTIONS PROVINCIALES

Les administrateurs des UPA locales de Charlevoix Est et Ouest ont sollicité les candidats des principaux partis lors des élections provinciales. M. Lucien Rodrigue du parti Québécois et Mme Myriam Fortin de Québec solidaire ont répondu à l'appel. Ils ont présenté leurs engagements en matière d'agriculture. Par la suite, les producteurs et productrices ont posé des questions sur les enjeux agricoles de l'heure. Ils ont, entre autres, mentionné leurs attentes quant à la bonification des programmes agricoles dans le contexte inflationniste, discuté de la récente crise dans le secteur porcin, de la réglementation environnementale, de la taxe orange, du soutien à la relève et de la protection des terres et des activités agricoles.



CRI DU CŒUR DES PRODUCTEURS DE PORCS E CHARLEVOIX

Les producteurs de porcs de Charlevoix ont rencontré M. André Fortin, porte-parole de l'opposition officielle en matière d'agriculture, de pêcheries et d'alimentation et la direction de la FADQ en compagnie de M. Yves Laurencelle, président de la Fédération de l'UPA de la Capitale-Nationale-Côte-Nord. Les producteurs ont fait le point sur la situation difficile dans la production porcine de Charlevoix et sur l'impact de l'inflation pour les fermes de la région. Ils demandent une aide rapide du gouvernement afin d'apporter des liquidités dans leurs entreprises pour traverser la crise qui dure depuis plus d'un an et de revoir les programmes qui ne sont plus adaptés à la réalité.



SOIRÉE SOCIALE DE L'UPA

Le 13 mai, plus de 200 producteurs et intervenants se sont réunis au Domaine Forget de Saint-Irénée, dans le cadre du souper social annuel de l'UPA de Charlevoix-Est. L'UPA locale tient à remercier ses administrateurs, les productrices et producteurs et les partenaires qui ont assisté à l'événement. Plus de 8 000 \$ a été amassés en commandites ; ce qui a grandement contribué au succès de la soirée.



ACCUEIL DES NOUVEAUX PRODUCTEURS

M. Jean-Marc Lavoie est l'administrateur responsable de l'accueil des nouveaux producteurs. Six (6) nouveaux producteurs et productrices se sont établis au cours de l'année 2022-2023.

Voici les principaux avantages d'être membre de l'UPA :

- Vous avez le droit de vote lors des assemblées des UPA locales ;
- Vous avez le droit de voter et de participer à la prise de décisions sur les orientations et les politiques de l'UPA ;
- Vous avez la possibilité d'accéder à un poste d'administrateur au sein de votre UPA locale;
- Vous avez droit à une assurance décès de 2 000 \$ sans frais supplémentaires lors d'un décès accidentel ;
- Si vous n'êtes pas déjà abonné à la Terre de chez nous, en tant que nouveau membre, vous aurez droit à un abonnement gratuit de six (6) mois.

OPÉRATION INFLATION ET RENCONTRE POLITIQUE

Les présidents des UPA de Charlevoix, M. Michel Dufour et M. Nicol Simard, ont rencontré la députée de Charlevoix-Côte-de-Beaupré, Mme Kariane Bourassa. Cette rencontre a permis de discuter, entre autres, des difficultés financières que vivent les entreprises agricoles avec le contexte inflationniste actuel en s'appuyant sur les résultats du sondage réalisé auprès des fermes de la région. Les présidents ont fait un retour sur les inondations et la nécessité d'adapter les programmes d'aide d'urgence à la réalité de leurs membres. Ils ont également présenté les problématiques que vivent les producteurs de porcs et l'impact sur le secteur agricole et économique de Charlevoix.



AVIS DÉPOSÉS À LA COMMISSION DE PROTECTION DU TERRITOIRE AGRICOLE DU QUÉBEC (CPTAQ)

L'UPA locale a analysé les demandes adressées à la CPTAQ. Trois (3) visaient des travaux du ministère des transports à Saint-Irénée, à Saint-Hilarion et à Notre-Dame des Monts. Une autre demande visait une exclusion de 15,5 hectares de la zone agricole à La Malbaie et une demande de construction résidentielle liée à un projet agricole. Après analyse de ces dossiers par l'UPA locale, la Fédération de l'UPA ne s'est pas opposée à ces trois demandes présentées par le ministère des transports du Québec et au projet agricole et a émis un avis défavorable à la demande d'exclusion.

SANTÉ PSYCHOLOGIQUE



Madame Myriam Lachance, travailleuse de rang d'au cœur des familles agricoles (ACFA) pour la région de la Capitale-Nationale–Côte-Nord (CN-CN) a réalisé plus de 225 interventions sur le territoire de la région CN-CN, dont 17 % dans Charlevoix. Elle a également accordé des entrevues à la radio de CIHO FM. Le mandat de la travailleuse de rang est de promouvoir la santé psychologique, prévenir la détresse psychologique, écouter, aider, accompagner et référer au besoin. C'est un service gratuit la région. Pour joindre ACFA : 450 768-6995.

ABATTOIRS DE PROXIMITÉ

Les administrateurs de l'UPA de Charlevoix-Est ont échangé sur les problématiques observées au niveau de l'abattage. À la suite de discussions, une résolution a été adoptée demandant à la Fédération de l'UPA de la Capitale-Nationale–Côte-Nord de supporter la démarche de concertation avec les différents partenaires et affiliés sur l'abattage, de manière à identifier les besoins du milieu et la stratégie à mettre en œuvre pour le développement de la filière animale dans la région.

Une étude diagnostique sur les besoins en abattage et la faisabilité d'ériger un abattoir pour la région de la Capitale-Nationale–Côte-Nord sera réalisée en concertation avec la Fédération de l'UPA CN-CN.

MILIEUX HUMIDES ET PRMHH MRC CHARLEVOIX-EST

La Loi sur les milieux humides et hydriques (Loi 132 adoptée en 2017) contient l'obligation pour les MRC de se doter de Plans régionaux des milieux humides et hydriques. L'UPA locale a demandé à la MRC de Charlevoix-Est de présenter la cartographie détaillée des milieux humides que la MRC souhaite préserver en priorité. Les administrateurs de la région ont ainsi été informés sur le sujet et ont pu constater l'impact sur le secteur agricole.

PORTES-OUVERTES À LA FERME ÉDOUARD TREMBLAY ET FILS

En septembre dernier, la Ferme Édouard Tremblay et fils de La Malbaie, a ouvert ses portes au public dans le cadre des Portes ouvertes sur les fermes du Québec. Cette année, environ 900 personnes ont participé à l'événement. Cette journée fut grandement appréciée par les participants. Le syndicat remercie les propriétaires M. André Tremblay et Mme Diane Moreau et leur famille, les nombreux bénévoles ainsi que les partenaires qui ont contribué au succès de l'évènement.

PRÉSENTATION DANS LES ÉCOLES

Des présentations auprès des élèves de 1^{er} secondaire à l'école du Plateau ont été réalisées à l'hiver dernier. Lors de cet évènement, un agronome et deux producteurs agricoles se sont déplacées afin de sensibiliser les jeunes sur la profession d'agriculteurs.

Messieurs Jean-Yves Gauthier et Jean-Marc Lavoie ont participé à cette activité fort appréciée des jeunes.

MOTONEIGES

Lors de la dernière saison hivernale, l'UPA locale a fourni des affiches créées par la Fédération, en lien avec les dégâts causés par le passage des motoneiges sur les terres agricoles afin de sensibiliser les motoneigistes à demeurer sur les sentiers. Le club de motoneiges des Aventuriers a aussi été rencontré afin qu'il sensibilise leurs membres et a installé sept (7) affiches le long de ces sentiers.

SOUTIEN À LA COMMUNAUTÉ

L'UPA de Charlevoix-Est a remis un montant de 1 500 \$ au Service d'Aide Communautaire de Charlevoix-Est. Cet organisme a utilisé ce don pour la fabrication de paniers de Noël en utilisant des produits frais de nos producteurs et productrices (viandes et légumes).

RELÈVE AGRICOLE

À l'occasion de l'événement bière et saucisses organisé par l'Association de la Relève agricole régionale tenue au Grand Marché de Québec, l'UPA de Charlevoix-Est a contribué à la hauteur de 500 \$ à l'évènement en plus d'assurer la présence d'administrateurs.

AUTRES REPRÉSENTATIONS

- Participation aux rencontres des Organismes de bassins versants ;
- Participation aux rencontres du PDZA.



PROJET ACROPOLE

Soucieux de pérenniser les entreprises agricoles de leur territoire, l'UPA de Charlevoix-Est, la MRC, le MAPAQ et le réseau Agriconseils ont mis en œuvre le projet *Acropole* afin de contrer la diminution du nombre de fermes dans la région et démystifier le transfert d'entreprise. Plusieurs conférences sur des thèmes incontournables comme la cogestion, la fiscalité agricole et les aspects gravitant autour d'une démarche de transfert ont été offertes aux producteurs au travers d'activités ludiques telles que : randonnée en raquette, promenade en motoneige, tournée d'entreprises et visite d'une microbrasserie. *Acropole* aura permis à vingt-deux (22) entrepreneurs agricoles de socialiser tout en réfléchissant à une démarche concrète pour la pérennité de leur ferme. Les producteurs intéressés pouvaient également se prévaloir d'une rencontre individuelle préparatoire au transfert, offerte gracieusement dans le cadre du projet. Les partenaires dressent un bilan très positif de l'initiative qui sera certainement bénéfique pour la vitalité de la région de Charlevoix-Est.



ENTENTE SECTORIELLE SUR LE DÉVELOPPEMENT DES ACTIVITÉS AGRICOLES ET AGROALIMENTAIRES DE LA RÉGION DE LA CAPITALE-NATIONALE ET DE LA VILLE DE LÉVIS

L'entente sectorielle a été renouvelée pour une troisième fois avec comme objectif la concertation et la mobilisation des acteurs de la Capitale-Nationale et la Ville de Lévis tout en soutenant le secteur agricole et agroalimentaire. Avec un budget bonifié par le gouvernement cumulant plus de 2,5 M\$, les treize partenaires signataires de l'Entente sectorielle 2023-2025 continuent la réalisation de nombreux projets :

- Remettre en production des terres agricoles inexploitées ;
- Assurer une meilleure distribution de produits régionaux ;
- Développer l'agrotourisme et le tourisme gourmand ;
- Soutenir les marchés publics ;
- Développer l'agrotransformation et l'alimentation dans les HRI ;
- Soutenir la relève agricole ;
- L'ARTERRE ;
- Le camp d'entraînement agricole ;
- La travailleuse de rang ;

Concours en entrepreneuriat agricole *Sur les traces de Louis Hébert*

La finale de la 6e édition du concours en entrepreneuriat agricole *Sur les traces de Louis Hébert* a eu lieu le 9 décembre 2022 à l'Université Laval devant jury, public et en direct sur Facebook.

Développement des marchés de proximité

Dans la dernière année, des élus et des employés de la Fédération ont participé à divers comités ou activités en lien avec le développement des marchés de proximité dont :

- Comité de Québec Région Gourmande ;
- Comité des Petits Ambassadeurs de la Capitale-Nationale ;
- Comité de suivi du projet « Se mailler pour mieux manger » ;
- Projet de coopération décentralisée France-Québec ;
- Comité de mobilisation du Projet de système alimentaire territorialisé (SAT-Qc) ;
- Comité pour l'organisation d'une journée d'information pour les gestionnaires des marchés publics de la région.

LE PLAN DE DÉVELOPPEMENT DE LA ZONE AGRICOLE

La MRC de Charlevoix-Est en collaboration avec les intervenants du milieu a poursuivi la mise en œuvre du plan de développement de la zone agricole 2017-2022. Les principales orientations poursuivies sont :

- Maintenir le couloir de communication entre la MRC et les producteurs agricoles (UPA) ;
- Accompagner et stimuler les entreprises agricoles et agroalimentaires existantes et en démarrage dans leur développement ;
- Mettre en valeur, protéger et valoriser le territoire agricole et son potentiel ;
- Favoriser la mise en marché des produits régionaux et l'accroissement des points de vente ;
- Accroître les occasions pour la population et le milieu agricole de tisser des liens.

Les travaux ont débuté pour définir les orientations et actions à réaliser pour le prochain PDZA 2023-2027. Un comité de travail a été mis en place pour orienter les travaux. M. Bernard Néron y participe en tant que représentant de l'UPA de Charlevoix-Est. Trois (3) rencontres se sont tenues au cours de la dernière année. Des sondages auprès des acteurs du monde agroalimentaire ont été acheminés à toutes les entreprises par la MRC de Charlevoix-Est pour connaître leurs besoins et un forum de discussion s'est tenu le 6 avril 2023 afin de faire le bilan du dernier PDZA et discuter des enjeux agricoles de l'heure et des solutions à préconiser pour y faire face.



POUVOIR NOURRIR
POUVOIR GRANDIR

Charlevoix-Est

5185, rue Rideau
Québec (Québec) G2E 5S2 Téléphone : 418 872-0770
Télécopieur : 418 872-3386 Courriel : cncn@upa.qc.ca
Facebook : [@producteursagricolesCharlevoixEst](https://www.facebook.com/producteursagricolesCharlevoixEst)